



Ensayo

Nombre del Alumno: Gumerciendo Pérez Pérez

Nombre del tema: El estudio de la comunidad

Parcial: II

Nombre de la Materia: Desarrollo comunitario

Nombre del profesor: Luisa Bethel López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre: 5to

08/04/2025/Pichucalco/Chiapas

EL ESTUDIO DE LA COMUNIDAD

La palabra comunidad se define como, un grupo de personas o seres vivos que comparten características o intereses en común. Estas personas que integran una comunidad comparten, costumbres, creencias, culturas, espacio geográfico y en las que los miembros que la integran sienten y tienen de alguna manera un sentido de pertenecía.

Por eso cuando se estudia una comunidad se quiere conocer, como está integrada, como sus miembros se adapta para afrontar problemas que los afecten y cuales son las necesidades mas importantes que esta comunidad tiene. Por eso en este ensayo hablaremos acerca de que es una investigación comunitaria, cuales son sus objetivos y como está estructurada.

Iniciaremos con la investigación social en el desarrollo comunitario. Cuando se quiere conocer la realidad social de una comunidad, la investigación siempre va a hacer parte de nuestro proceso metodológico, ya que como trabajadores sociales antes de brindar una ayuda lo primero que se tiene que hacer es una investigación. Esto con el fin de conocer a detalle por qué se tiene que brindar la ayuda y en que cosas se van a ayudar; y para conocer estas cosas se tiene que hacer una investigación para identificarlas.

En el caso de una investigación comunitaria, lo primero que se tiene que hacer es una visita dirigida hacia la persona que esta encargada de la comunidad, es decir el o la agente municipal, esto con el fin de hacerle una entrevista para identificar en primer lugar cuales son las características de la comunidad, como se integran las personas, cuáles son sus costumbres y tradiciones. En segundo lugar identificar cuales son las necesidades mas importantes de la comunidad, es aquí donde la investigación cobra sentido pues en nuestra entrevista se dejaran claras cuales son los problemas más importantes de la comunidad ya que no se puede ayudar a una comunidad sin antes conocer cuales son sus necesidades, es por esto que como

trabajadores sociales antes de intervenir en una comunidad primero debemos investigar, para así conocer sus necesidad y después elaborar nuestra intervención.

Los objetivos de la investigación social para el desarrollo comunitario. La investigación nos ayuda a definir con claridad cuáles son las problemáticas mas importantes que afectan en la comunidad, es decir con la ayuda de una buena investigación, nosotros como trabajadores sociales identificaremos los problemas en los que intervendremos.

De este modo elaboraremos los pasos a seguir en la intervención ya que al conocer las características de la comunidad tendremos una idea de cómo utilizar los recursos con las que la comunidad cuenta en beneficio para los miembros que la integran, para ello es importante que todas las personas de la comunidad participen pues a fin de cuenta es en beneficio de ellos. Por último, la investigación también nos ayudara a definir los métodos de intervención que utilizaremos, pues estos métodos serán elegidos de acuerdo con las problemáticas que presente la comunidad ya que así podremos cumplir con nuestras metas de intervención.

Estructura para realizar el estudio de comunidad. Para realizar un estudio comunitario es necesario, primero contactarse con una persona que conozca bien la comunidad, ya que de esta persona conoceremos la historia que hay de tras de la comunidad, también nos podría decir con cuales otras comunidades colindan, cuáles son sus medios de comunicación, cuales son sus costumbres, cultura y datos como su flora y fauna.

Otras cosas que se tiene que hacer en el estudio de comunidad, es señalar el número de habitantes, la escolaridad, si la comunidad cuenta con escuela, cuales son los niveles de analfabetismos, cuales son las religiones dominantes, si tiene o no centros de salud, sus gobiernos locales, si la comunidad cuenta con espacios recreativos, cuales son los medios que utilizan para deshacerse de la basura, de que manera obtienen el agua si es por medio de pozos o es agua potable, que tan grande es el territorio, de este modo podremos identificar dos cosas muy importantes como trabajadores sociales a la hora de hacer una intervención que

son: primero identificaremos las necesidades de la comunidad y en segundo reconoceremos cuales son los recursos que tiene la comunidad para así poder utilizarlos en nuestra intervención.

En conclusión, hacer una investigación comunitaria antes de ayudar a una comunidad, nos ayuda a identificar cuáles son sus problemáticas, para identificar los objetivos de intervención y así podremos elegir de manera clara y precisa cuales son los métodos correctos a la hora de la intervención, además gracias a la investigación de la comunidad conoceremos cuales son los alcances de la comunidad y cuales son sus recursos.

Bibliografía

Universidad, UDS. (2025). Antología. Desarrollo comunitario. *El estudio de la comunidad*, 38-42.